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圣诞专题信息 

圣诞节真正的意义 

阅读经文：路 2：1-21；来 10：1-18 

证道经文：来 2：9-18 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：明天又是传统的圣诞节，沿街的店铺和商城中早就

充满了浓浓的圣诞气息；而一般的教会，只要过了十一月，就开启所谓的圣诞模式了，忙碌、紧张地排练

圣诞节目，准备在圣诞节期间大展身手。凡是我们教会的老信徒，都知道我们教会的立场是不搞圣诞庆祝

活动、表演节目的，至于具体原因，我在 2011 年的 12 月 18 日那个主日就已经借着《我们如何对待圣诞

节》这篇讲道信息和大家分享了，在座的如果有没有听过的，我可以提供讲章和录音给你。 

当然，我们教会对待圣诞节，并不反对借着这个节日来思想耶稣基督的降生，来记念基督降生的意义

和对我们的大爱。所以我们教会基本每年到了靠近圣诞节的主日，都会传讲与基督降生有关的信息。今年

也不例外。今天主日正好是平安夜，明天就是传统的圣诞节，所以我今天借着希伯来书 2：9-18 和大家分

享的信息是圣诞节真正的意义。 

 

一、基督的降生是为了受死 

弟兄姊妹们，我们从路加福音的记载看到，当第一个圣诞节来临的时候（也就是耶稣基督降生的时候），

世上的人们对自己身边正在发生的这件奇事都没有在意。但在天上，却大不一样。圣天使们正盼望着、等

待着，要在新生圣婴降生的那一刻欢呼赞美，扬声敬拜：“在至高之处荣耀归与神！在地上平安归与祂所

喜悦的人！”这是因为，圣婴的诞生就意味着人类将得到拯救。正如神差遣天使去告诉约瑟关于耶稣基督

的降生所要成就的使命：“她将要生一个儿子，你要给祂起名叫耶稣，因为祂要将自己的百姓从罪恶中拯

救出来”【太 1:21】。圣经也告诉我们，主耶稣在世的日子，很早就知道自己的使命（十二岁上圣殿的时

候就告诉养父约瑟他们说：“岂不知我应当以我父的事为念吗？”），并且祂也预先就知道，如果要完成

这个使命，自己就不得不去死（基督出来传道的时候就一直强调“我的时候还没有到”，在将要上十字架

的前一天，祂说“时候到了”，因为祂要借着受死来成就父神的旨意，要借此荣耀神的名）。基督清楚知

道自己必须借着受死来成就父神的旨意，所以祂曾经不下三次告诉门徒们自己将要在耶路撒冷受死。 

圣诞节为什么这么重要呢？因为它不仅为了庆祝耶稣的降世，也告诉我们耶稣究竟为什么而来。注意

听我下面的话：耶稣诞生这事件本身并不能给人类带来拯救。尽管耶稣在地上度过的一生纯全无疵，然而，

单单这样无罪的生活方式本身并没有救赎的能力；尽管祂所示范的榜样完美无缺，但这仍不能把我们从罪

恶中拯救出来；甚至耶稣的教导——尽管这教导是有史以来神所启示的最伟大的真理——也不能拯救我

们。这是因为，偿还我们的罪是要付出代价的。这代价就是：有个人必须献出自己的生命，而只有耶稣才

能做得到。 

从《希伯来书》10 章 5-7 节基督所说的话：“神啊，祭物和礼物是你不愿意的；你曾给我预备了身体。

燔祭和赎罪祭是你不喜欢的。那时我说：‘神啊！我来了，为要照你的旨意行；我的事在经卷上已经记载

了。’”我们可以读出救赎主在诞生前就有的心意，这可真是非凡的发现！耶稣清楚，自己来到世间，是

为了作最终赎罪的祭物。祂的身体就是神为了这个目的专门预备的。耶稣早就知道，自己将要为世人的罪

恶去赴死。尽管如此，祂还是心甘情愿地做了这一切——这正是“道成肉身”的真正意义。 

耶稣来到我们这个世界是为了让人类认识神。祂来教导真理，成全律法；祂将祂的国度带给我们，向

我们示范如何生活；祂向我们彰显神的仁爱，带给我们和平；祂医治病人，又服侍困苦人。 
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但是，和祂降世为人的最终目标相比，以上这些目的都不能算是主题。祂不必降卑为人就能够实现这

一切。祂只需现一下身——就像主的天使在旧约里经常向人显现一样，就能完成上述所有的事情，而不一

定非要真正地成为一个人。其实，祂来到尘世是另有原因的，是为了什么呢？为了受死！ 

各位弟兄姊妹们，耶稣基督的降生就是为了受死！这是圣诞节故事中不常被人翻开的一页。的确，有

谁愿意在庆祝生日的时候老提到死呢？对世人来说，这是多么晦气的事啊！然而，我们要知道，圣灵在马

利亚腹中如此塑成那双柔软的小手，为的是在神所定的时候铁钉可以穿透它们；那双粉嘟嘟的还不会走路

的婴孩小脚，将来有一天要走向尘埃遍地的山冈，在那里被钉上十字架；那闪烁明亮的眼睛，天真渴望的

小嘴，那幼儿的头颅生得这样甜美，为的是有一天人们可以拿荆棘编作冠冕给祂强行戴上；那稚嫩的身体，

温暖而柔和，被裹在襁褓里，为的却是有一天人们用枪把祂刺破！ 

弟兄姊妹们，你能想象到吗？耶稣基督的降生就是为了受死！ 

千万不要以为我在给你的圣诞气氛泼冷水，让你扫兴。完全不是这样，因为：耶稣的死，虽然是由心

怀恶意的人一手策划和施行的，但这并不是一个悲剧。事实上，耶稣的死证明了：有史以来对抗邪恶的最

伟大的战斗已经大功告成。这就带领我们来到第二点： 

 

二、基督借着受死成就了极其伟大的救恩 

我们这么说有几个理由，在圣经《希伯来书》2 章 9-18 节总结得很详尽。下面我们就一起来看： 

1、祂成为我们的替代者 

“惟独见那成为比天使小一点的耶稣，因为受死的苦，就得了尊贵、荣耀作冠冕，叫祂因着神的恩，

为人人尝了死味。”【来 2:9】 

弟兄姊妹，圣经在此告诉我们，耶稣作为我们的替代者死去了。祂本是创造天使的那一位，却成为肉

身，降低自己的地位，变得比天使更卑微。这并不是说祂变得不再是神，也不是说祂放弃了自己神性的某

个方面。而是说，祂“暂时”退到比天使更卑微的地步。那么，祂曾比天使更卑微，是指着什么说的呢？

“因为受死的苦，就得了尊贵、荣耀作冠冕”——从来没有天使死去，死亡是留给世人的，既然耶稣必须

受死，所以祂必须先要成为一个真正的人。 

这到底是为了什么？——“叫祂因着神的恩，为人人尝了死味。”祂作了我们的替代者。被钉上十字

架的那一刻，祂替你我而死，为一切神所拣选并赐给祂的、又是在圣灵的恩召之下将要信祂的人死去了。 

弟兄姊妹，这就是我们所说的神的恩典，神的救恩。祂之所以来到人间，不是因为我们恳求过祂，不

是因为我们配得祂的帮助，而是因为：祂是一位有恩典的神。祂对我们的仁爱和良善完全是我们不配得的。

基督选择为我们去死，完全是祂自己决定的，因为祂有这个主权，而且祂的主权又美又善。 

2、祂设立了救赎的恩典 

“原来那为万物所属、为万物所本的那位，要领许多儿子进荣耀里去，使救他们的元帅因受苦难得以

成全，本是合宜的。”【来 2:10】 

耶稣受死是祂拯救我们的必要条件。《希伯来书》2 章 10 节用“元帅”这个词形容祂。这个词在圣经

原文中的意思是先驱、元首、开拓者，是指一个人开创了一个东西，好让其他人去跟随、效仿。这个单词

可以指一个城市的创始人，或者一次勘探行动的领导者，但不可以用来指站在后面发号施令的人（这和我

们中国人观念中的“元帅”何等不同！），也不是指沿着别人铺好的路承袭下去的人。 

那圣经称基督为“元帅”是什么意思呢？是要强调是耶稣基督设立了救恩，祂是第一位，也是唯一的

一位！离开祂就没有通向神的道路！耶稣说：“我就是道路、真理、生命；若不藉着我，没有人能到父那

里去。”【约 14:6】圣经说得很清楚，天上地下只有一条路通向神，耶稣打开的就是这条路。所以使徒们
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宣告说：“除祂以外，别无拯救。因为在天下人间，没有赐下别的名，我们可以靠着得救。”【徒 4:12】 

弟兄姊妹们，你今天有否认定耶稣基督就是你得拯救的唯一道路呢？你是否还在耶稣基督之外寻求拯

救和益处呢？ 

3、祂使祂的百姓成为圣洁 

“因那使人成圣的，和那些得以成圣的，都是出于一；所以祂称他们为弟兄，也不以为耻。祂说：‘我

要将你的名传与我的弟兄，在会中我要颂扬你。’又说：‘我要依赖祂。’又说：‘看哪，我与神所给我

的儿女。’”【来 2:11-13】 

“使人成圣”这个短语的意思是：把某些人从大众中分别出来，使他们变得圣洁。这段经文是说，耶

稣基督是圣洁的，祂也有能力让我们变得圣洁。 

长期以来神学上最大的难题，正是靠着基督的十字架得到了解决。这个难题就是：圣洁的神究竟如何

能把祂的仁慈和恩典传递给罪人？罪的代价本是死，而神的仁爱和慈悲永不止息。祂爱罪人，可是，如果

祂只是一味地包容我们，而无视我们身上的罪，那么祂自己的圣洁就会被玷污。基督主动承担了我们自己

本该受的惩罚，解决了这个难题。祂在十字架上受死，既成全了神的怜悯心肠，又满足了神对公义的要求。 

那祂到底偿还了我们多少的罪债呢？是全部的！无论我们过去犯过的罪，还是将来要犯的罪，祂都偿

清了。只有这样，神才能看我们仿佛是无罪之人，凭祂的公义和我们来往。祂已经宣告了我们的圣洁，使

我们成为祂眼中的圣洁之人，成为祂眼中没有罪、没有瑕疵的新人【参弗 1:4；5:27；西 1:22】。 

尽管我们实际上还不是无罪的，但基督会帮助我们变得圣洁，其中一方面就是改变我们心中的渴望和

外在的行动【参林后 5:17；加 5:24；多 2:12】。祂正在按照自己的形像塑造我们，以至让我们的行为也逐

渐圣洁【参罗 8:29；林后 3:18；弗 4:24】。祂正在改变我们，让我们越来越像祂自己。 

基督那使我们得以成圣的圣洁，是无法被玷污的。“因为祂一次献祭，便叫那得以成圣的人永远完全”

【来 10:14】。耶稣基督的圣洁归算给了我们，一旦我们接受了这圣洁，天地间再没有什么能把它从我们

身上夺去。基督已经付清了一切罪的代价，罪再也不能成为我们身上的把柄【参罗 8:33】。再没有谁——

包括那告状者魔鬼撒但——能利用我们的旧账来攻击我们。 

4、祂降服了撒但 

“儿女既同有血肉之体，祂也照样亲自成为血肉之体，特要藉着死，败坏那掌死权的魔鬼，并要释放

那些一生因怕死而为奴仆的人。”【来 2:14-15】 

耶稣之所以道成肉身，一个主要原因就是：这样做，祂就能对魔鬼撒但施以致命的一击。你是否意识

到这一点？旧约时代，关于耶稣的第一个预言就是说，祂要伤蛇的头【参创 3:15】。新约的此处，就宣告

那个古老预言已经得到了应验。 

撒但的强权就是死亡。这罪的工价是在牠的掌控范围之内。如果牠能成功地令一个人从出生到死亡都

在罪恶中生活，牠就永远地把那个人攥在了手里。必须得有人来征服死亡，来毁灭撒但的这个武器，这正

是耶稣所做的事。祂从坟墓里走出来，威震四方，彻底击碎了死亡的枷锁，祂宣告：“因为我活着，你们

也要活着。”【约 14:19】所以我们这些信靠祂的人就可以说：“死啊！你得胜的权势在哪里？死啊！你

的毒钩在哪里？”【林前 15:55】 

5、祂成为我们完美的大祭司 

“所以，祂凡事该与祂的弟兄们相同，为了要在神的事上成为仁慈忠信的大祭司，为百姓的罪献上挽

回祭。祂自己既然被试探而受苦，就能搭救被试探的人。”【来 2:17-18】 

弟兄姊妹们，这是圣经中最值得注意的段落之一。这段话究竟意味着什么？难道祂在道成肉身的这段

经历中，学到了从前祂所不了解的事情吗？不是这样的。从来没有什么事是祂不了解的，这不是说祂“需
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要”通过学习从而获得某些知识或经历。 

这里表达的意思是，要成为一个满心怜悯的大祭司，基督耶稣必须先成为人，成为和祂要救赎的百姓

一样的人（当然不能有原罪），这样才能让祂的百姓深深知道他们的救主和中保是完全可以体恤他们的。

古代以色列的大祭司必须深切理解神的心意，同时也要深切理解人的心意。所以，那完美的大祭司应该同

时是神也是人。耶稣基督正是这样的一位——神和人之间完美的调解者。 

要知道，我们的这位大祭司并不是“高高在上”而不能同情我们人类的软弱，恰恰相反，祂曾像我们

一样，在各方面受过试探，只是祂从来没有犯罪【参来 4:15】。祂挨过饿，受过渴；祂曾疲劳困乏，也需

要睡觉；祂同样从幼年长大成人；祂爱过；祂受过惊吓，也感叹过；祂有过欢喜，也有过悲伤；祂愤怒过，

也曾经历挣扎。祂阅读圣经，整夜祈祷，也曾大声哀哭。作为我们中的一员，祂在任何方面都能与我们认

同——祂是如此完美的同情者。 

而且，祂是完完全全的神！祂是三位一体神的第二位格，是全能荣耀的圣子；是那位“从天降下仍旧

在天的人子”【约 3：13】。 

只有这样既是完全的真神，也是完全的真人的基督，才是我们完美的大祭司，是我们的中保救主。祂

作为完全的人，在地上过着完全圣洁的生活，代替我们这些属祂的百姓去完全顺服神的律法，为我们赚得

永生；同时，祂也是以祂完全无罪的身体，为我们作了挽回祭，代替我们上十字架去承担父神对罪那永远

的愤怒，也就是永死的刑罚。这样，我们这些信靠祂的人才能够免去永死，获得永生。 

而且，在今生的流泪谷，因为我们的大祭司是和我们一样的人，祂凡事都受过试探并胜过了试探，所

以祂能够完全体恤我们的一切软弱，了解我们一切的悲伤，祂也在天上的至圣所为我们献上完全的代祷，

确保我们已经得到的救恩不致失落，祂拯救我们到底【来 7：25】。何等宝贵的安慰啊！ 

 

亲爱的弟兄姊妹，神对人类的罪恶发怒是理所应当的，因为祂是圣洁公义的神，万不以有罪的为无罪！

然而，祂如此爱我们，以至于派遣祂自己的儿子来到世上生活，并死在十字架上。耶稣用祂自己的身躯来

背负我们的罪恶，祂经历苦难，承受了神全部的愤怒，那本是我们自己应该承担的惩罚。祂为我们的罪受

了刑罚、付了代价，这才恢复了我们与神之间的和平。任何其他的方式都是无法实现这一切的。 

所以，在这圣诞节之际，盼望我们每一位弟兄姊妹都借着思想耶稣基督的降生和受死来明白神对我们

的大爱，也知道基督为我们所成就的救恩是何等宝贵；使我们的心被祂的恩感动，被祂的爱激励，以致我

们也甘心乐意地为祂而活【林后 5：14-15】。阿们！ 

 

思考问题： 

1、为什么天使会因为基督的降生而扬声赞美？主耶稣知道自己在地上的使命吗？从哪里看出来？ 

2、为什么说耶稣诞生这事件本身并不能给人类带来拯救？ 

3、来 2：10 的“元帅”是什么意思？说基督是“元帅”又表明什么意思？ 

4、基督是如何伤了魔鬼的头的？这一点对我们意味着什么？ 

5、基督是如何成为我们完美的大祭司的？这样的大祭司对我们有怎样的安慰？ 

注：本讲章参考约翰.麦克阿瑟牧师《圣诞礼物》一书中<圣诞真意>的相关内容。 

                                     基督教改革宗合肥惟恩教会 

  吴卫真长老 

 2017 年 12 月 24 日 


